La mentalité canadienne

A mentalité d'un peuple, c'est l'état d'esprit dans lequel il évolue, ou encore, c'est la reconnaissance du devoir national par tous ceux qui habitent un pays et qui, dans la vie privée comme dans la vie publique, s'inspirent de ce devoir pour que leurs actes tendent toujours vers un idéal commun. La mentalité d'un peuple se forme et se modèle d'après le but qu'il se propose d'atteindre ; son développement est plus ou moins lent selon que ce but est clair et précis ou qu'il demeure enveloppé d'incertitude et de doute.

Nécessairement, la mentalité varie selon les pays et selon les milieux. Il serait inutile de compter que la France et l'Angleterre, par exemple, puissent avoir une même mentalité. Les éléments de ces deux pays et l'idéal qui les anime sont trop distincts et les milieux où ils évoluent trop dissemblables.

La France est le pays de l'art, de la pensée et de l'idée. Inépuisable dispensatrice du génie humain porté au degré le plus élevé, elle demeure la source intarissable des généreux mouvements pour l'avancement de la science appliquée au soulagement de la misère humaine, elle reste le champ ouvert à toutes les expériences qui peuvent donner au monde un peu de liberté. Méprisant la force brutale, lui substituant la force intellectuelle et morale, toujours elle met son épée au service d'une noble cause ou d'une sainte croisade. Nation où resplendit l'éclat d'un grand idéal, elle n'en a jamais refusé les rayons aux pays qui ont voulu y participer. Satisfaite et heureuse de sa gloire intellectuelle, elle se garde profondément pacifique, car son oeuvre est une oeuvre de paix. Souvent, elle abandonne des territoires pour éviter des guerres, elle s'humilie aux yeux de l'étranger pour ne pas trahir